

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

Nº 7326

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 céntos.

MAHON, LUNES 8 DE ENERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

¿Qué hacer?

Imagínate, lector pío, que tienes veinte mil duros, cosa que de todas maneras te deso. Hete colocado en esa situación, cuyos embarazos han venido pintando en tu tiempo los moralistas con los más negros colores, como si solo la riqueza fuera origen de graves cuidados y como si el tener que buscarse el pan cotidiano y la perspectiva de carecer de él el día menos pensado, no engendraran también en el espíritu del pobre sus ansiedades correspondientes.

Estos veinte mil duros de que estás afligido se encuentran en la cuenta corriente del Banco de España ó en otro lugar análogo á tu plena y completa disposición. Ahora se trata de saber qué es lo que vas á hacer con ellos.

¿Vas á edificar y hacerte propietario urbano? Harás mal. La contribución te quitará casi la cuarta parte de la renta. Entre huecos, reparos, seguros y demás zarandajas, sacarás de tu dinero un interés mísmo. Estarás en constante brega con los inquilinos. Andarás perpetuamente médico entre jueces y procuradores, escribas y fariseos. Tendrás que hacer más desahucios que médico en tiempo de peste. Más de una vez te verás obligado á pagar la mudanza al legatario que te deba un año. Al menor contratiempo serás tributario de la usura y verás tu finca apuntada en el registro de la hipoteca.

¿Vas á comprar tierras y hacerte propietario rústico? Mira lo que haces. Si das tu tierra en arrendamiento tu provecho será escaso. ¡Ay de tí si te mates á cultivarlo! Entonces dependes de todo el mundo. Tu dominio está enclavado en un término municipal: allí reina un cacique. Ya puedes apresurarte á rendirle pleito homenaje, á él y á su mujer si es casado y á sus hijos y á los hijos de sus hijos. Si disgustas á alguno de la familia, ó siquiera de la tertulia, renuncia á tu propiedad, déjalo todo, huye. Mira que tu libertad, tu honra, tu vida corren riesgo. Abdicar de tus ideas y votar con el cacique de turno. Cumple tus deberes de cristiano por respetar al ama del cura. No te malquistes con el juez municipal. Ten contentos á los secuestradores del país, que bien pueden ser además agentes electorales. Así y todo difícilmente podrás evitar que la sequía ó la humedad, el granizo ó la langosta, destruyendo tu cosecha en colaboración con el fisco, te entreguen en manos del cacique susodicho, que es á la par el usu-

tero de la comarca. Si tal acaese, por por poco que acuda en tu socorro, dejarás tu propiedad entre sus uñas y aún le quedarás debiendo dinero con lo cual, tras haberte robado, podrá tratarte de tramposo.

¿Quieres emprender una industria? Andate con tiento. Desde el primer día empezarás á pagar tributo. Tendrás por enemigos naturales á cuantos teman tu competencia. Los obreros á quienes emplees te tildarán de «burgués» y te jurarán odio eterno. Antes se habrá acabado tu dinero que hayas penetrado las triquiñuelas del oficio. Si abres una zapatería, verás transformadas á la vuelta de un mes en zapaterías concurrentes todas las tiendas de tu calle. Si tus productos son puros no podrás luchar con la sofisticación. Si pagas derechos de consumos sucumbirás ante el matute. Si te dedicas al tráfico perecerás á manos de las empresas ferroviarias. Si no conoces el arte de pesar y medir en tu provecho tus beneficios serán nulos.

Y al llegar aquí pareceme oírte exclamar: —¿diantre! es que en España nada puede hacerse con veinte mil duros?

Pueden hacerse dos cosas que se encierran en una: prestarlos. Vete á un periódico de gran circulación. Anuncia en la cuarta plana «Dinero Verdadero» sobre fincas, valores, alhajas, sueldos y pensiones. Y tendida tu tela espera á la mosca. Ella vendrá. Más cuando venga es menester que muestres carácter. Llegará un padre que no tenga pan que dar á sus hijos, un hijo que carezca de lo necesario para enterrar á su madre. Del anticipo que se solicita dependerá la existencia de una familia, la vida de un enfermo, el honor de una doncella. No hay que dejarse enternecer. Al contrario, has de medir tus exigencias por la premura de la necesidad del que pide y ser más duro á con quien fuere más desgraciado. Obrando así tus veinte mil duros serán modesto origen de gran fortuna que te permitirá en breve figurar gloriosamente entre las clases conservadoras. Si te humanizas, si te conmueves, si blandizas, no tardarás en ver esos veinte mil duros disolverse en la general miseria, como se disolvería un terrón de azúcar en un estanque.

¿Qué no tienes tu entrañas para tal oficio? Entonces no te resta más que una solución. Compra papel. Ya que no puedes prestar á los particulares presta al Estado. Vive de la trampa pública puesino te es dado vivir de las privadas. Cierto que de este empleo no obtendrás sino un interés módico. Pero no pagarás contribu-

ción, antes será para tí el producto de las que pagan los que trabajan. No tendrás que entendederteas con inquilinos, ni con escribas, ni con obreros. No tendrás que temer á la langosta, al granizo, á la lluvia, á la sequía, al secuestro, al incendio, al usurero, al recaudador, á la huelga. La hipoteca nacional te garantizará tu crédito. Antes que dejar de pagarte venderá la patria su última hilacha. Vivirás tranquilo cooperando á la obra común de la gran colmena social con el trabajo de cortar periódicamente el cupón y presentarlo al vencimiento.

¿Tampoco eso te satisface? Juzgas indolente la situación de quien pudiendo trabajar, vive en el ocio á pretexto de que tiene con qué mantenerse? Te revelas contra la fatalidad que quiere que los empleos útiles del capital sean funestos para su dueño y solo provechosos los criminales y reposadas los estériles? Emigra entonces y busca en otro país el medio de emplear útilmente tus cien mil pesetas, sin menoscabo de tu tranquilidad ó tu interés. La situación de las contadísimas personas que tienen á la vez veinte mil duros y conciencia, es en España un verdadero laberinto de perplejidades.

ALFREDO CALDERÓN

POLÍTICA EXTERIOR

La cuestión de Marruecos

La mayoría de la prensa alemana, al comentar las palabras agresivas del emperador Guillermo II, continúa colocada en actitud intransigente.

«La prensa francesa—escribe el importante diario «Tagliche Rundschau»—parece que se empeña en interpretar mal las declaraciones del emperador, abusando voluntariamente de ellas.

Pero por lo que puede interesar á los franceses conviene que no olviden que el emperador Guillermo II fué á Tánger para proclamar la independencia del sultán de Marruecos y de los derechos internacionales en el citado imperio.

Alemania no retrocederá ni un paso después de haber afirmado solemnemente este punto de vista en presencia de Europa.

Vayan con cuidado los franceses: el primer paso es el más difícil, pero podría costarles caro.»

Otro periódico, el «Boerzen Courier», dice que la noticia de que el almirante francés ha tomado determinadas precauciones en Bizerta para el caso de que las consecuencias de la conferencia no sean excelentes,

«Creemos que semejante pesimismo es exagerado y con dificultad podemos creer que sea sincero. El presidente del Consejo, M. Rouvier, ha hecho tales declaraciones en la Cámara, que no puede ponerse en duda la lealtad de Francia.»

En la «Positivist Review» ha publicado un artículo sensacional el escritor inglés Federico Harrison, uno de los miembros más distinguidos del partido de la paz, en el cual habla de los deberes de Inglaterra en caso de agredir Alemania á Francia.

He aquí algunos párrafos del artículo:

«Al negarme á formar parte del Comité de amistad anglo alemana declaré que con estar animados de celo sincero á favor de la paz y de la amistad internacional, temía que semejante organización tendiese más que á impedir la guerra á provocarla.

El Libro Amarillo francés, lo mismo que los discursos de los dos primeros ministros de ambos países, prueban que el Gobierno alemán amenazó voluntaria y deliberadamente á Francia, y aun ahora busca la manera de humillarla, de oponerle obstáculos y de atacarla, si puede hacerlo sin correr grandes riesgos. El pueblo alemán, muy cultivado, pacífico é industrial, se encuentra en la imposibilidad absoluta de ejercer influencia sobre su autocracia, resultando por este motivo las relaciones afectuosas de los alemanes con nosotros completamente inútiles.

La sola cosa que podemos afirmar frente al militarismo alemán es el hecho de que toda agresión deliberada contra Francia hará que se levante contra él toda la fuerza de Inglaterra, y yo espero que otras potencias harán lo propio para inutilizar el único poder autocrático que subsiste en Europa.»

LO QUE DICE EL POPE GAPON

Un redactor de «Il Secolo» ha celebrado con el pope Gapon una entrevista en Menton, en la cual el revolucionario ruso ha manifestado que se encuentra en la «Cité d'Azur» obedeciendo órdenes del Comité obrero, y que se dirigía á Bordighera para conferenciar con algunos amigos.

Dijo que á pesar de la vigilancia de la policía ha podido penetrar dos veces en Rusia. Actualmente le siguen constantemente dos agentes, hasta el punto de que en Niza se alojaron en el mismo hotel en que paró.

Negó que tuviese ninguna entrevista con ningún gran duque y menos que hubiese roto sus relaciones con los revolucionarios rusos.

«Nunca—agregó—renegaré de mis principios. Todo lo he sacrificado; mis hijos y mi mujer sufren en la cárcel y la misma suerte han corrido

otros individuos de mi familia. ¿Ve V. aquellos agentes? pues son los que me impiden que me reúna con los que luchan para libertar mi país, entre los cuales podría encontrar la calma.»

La cordialidad británica

Son interesantes las referencias que trasmite el telégrafo, acerca de unas manifestaciones hechas recientemente por el rey de Inglaterra, á un alto personaje francés, y que tienden á disipar los recelos tradicionales, entre el Reino Unido y algunas grandes potencias del continente.

La nota saliente de esas impresiones es el convencimiento de que Inglaterra no quiere estar á mal con nadie y, sobre todo, anhela destruir la leyenda de la hostilidad con Francia en primer término y con Rusia después.

¿De dónde arranca la amistad franco-inglesa? Notorio es que las corrientes de aproximación entre las dos antiguas rivales, separadas por el Canal de la Mancha, arrancan desde la exaltación de Eduardo VII al solio británico y que parece haber estrechado el convenio de 8 de Abril de 1904 sobre Marruecos, Terranz y Egipto.

Pero más que nada ha contribuido á borrar antiguas diferencias, el empeño de Francia en apartarse de Rusia en cuanto han comenzado sus desastres y sustituir la amistad rusa con el pacto británico.

Después de siglos de antagonismos por mar y por tierra, Inglaterra y Francia borran sus diferencias, como si por instinto de conservación comprendieran que empieza á desmoronarse su antiguo predominio en el mundo y que solo puede continuarse aunando sus muchos esfuerzos.

A medida que Alemania crece su importancia, disminuye la de Inglaterra y Francia y tal vez esa sea la verdadera razón de la amistad franco-inglesa. El rival común es el imperio germánico, y bien claro se ha visto, más que nada, en el pésimo efecto que á los nuevos amigos ha producido la intervención alemana en el problema de Marruecos.

No solo el rey Eduardo ha consumado su deseo de deliberar una amistad con Francia, sino también con Rusia. La cancillería no ha intervenido para nada en estas insinuaciones pero bien se advierte que reflejan un estado de opinión en el país británico muy digno de tenerse en cuenta.

Rusia hoy no constituirá una amenaza para Inglaterra en la India, por consiguiente bien puede Inglaterra mostrarse compasiva con su eterno rival el oso del Norte; y esto al propio tiempo puede desvirtuar ciertas prevenciones nacidas del descarnado y positivista pacto anglojaponés.

El nuevo Gobierno inglés, según las palabras del rey Eduardo es amigo sincero de Francia y al mismo tiempo desea continuar la política de aproximación á Rusia iniciada por el anterior. ¿Qué indica esto, sino que Inglaterra no quiere reunirse con nadie? Solamente anhela pelear los que están convencidos de su fuerza.

¿Será que Inglaterra empieza á tener desconfianza de sus propias fuerzas? Sea como quiera, el hecho es que antes desdeñaba y ahora apetece la amistad con las potencias continentales.

MAHON

Casino Unión Republicana

El domingo próximo, á las once de la mañana, se reunirá esta Sociedad en junta general, para examen de cuentas correspondientes al segundo semestre del finido año. Mahón 8 Enero de 1906.—El Presidente, Pedro Pons Sitges.

CAMARA DE COMERCIO

Anteayer, sábado, celebróse en el salón de actos del Ateneo, la reunión convocada previamente, para constituir la *Cámara Oficial de Comercio de Mahón*.—Concurrieron numerosas representaciones del comercio, industria y navegación.

La comisión organizadora, compuesta de los señores D. Bartolomé Escudero, D. Jorge T. Ládico y don Francisco Terrés, ocupó la presidencia, dándose principio al acto por la lectura del proyecto de Reglamento formulado por dicha Comisión, y después de discutirse detenidamente todos y cada uno de los artículos y de introducir las modificaciones que se consideraron convenientes, fué aprobado por unanimidad.

Acto seguido y de acuerdo con lo dispuesto en el Real Decreto de 21 Junio de 1901, procedióse á formar las tres Secciones de *Comercio, Industria y Navegación* en que ha de dividirse la Cámara, y constituidas dichas Secciones, nombraron sus Presidentes y Secretarios respectivos en la forma siguiente:

Sección de Comercio

Presidente—D. Antonio Pons Olives.
Secretario—Juan T. Vidal Palliser.

Sección de Industria

Presidente—D. Damián Bagur Sintés
Secretario—Francisco F. Andreu Femenías.

Sección de Navegación

Presidente—D. Guillermo Goñalons Vidal.

Secretario—Miguel Estela Thomás. Inmediatamente después fueron elegidos, por aclamación, los señores siguientes para la Junta Directiva de la Cámara:

Presidente

D. Bartolomé Escudero Manent

Vice-Presidente

D. Jorge T. Ládico Olivar

Contador

D. Francisco Ruiz Vert

Tesorero

D. Pablo Fernandez Joel

Archivero-Bibliotecario

D. Lucas Carreras Riera

Secretario general

D. Francisco Terrés Coll

Vocales

Por la Sección de Comercio

D. Antonio Pons Olives

» Juan T. Vidal Palliser

» Francisco Pons Carreras

Por la Sección de Industria

D. Damián Bagur Sintés

» Francisco F. Andreu Femenías

» Juan Gomila Riudavets

Por la Sección de Navegación

D. Guillermo Goñalons Vidal

» Miguel Estela Thomás

» Antonio J. Tuduri Monjo

Seguidamente el Sr. Presidente, Don Bartolomé Escudero, declaró constituida la Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación, sin per-

juicio de la aprobación del Sr. Ministro de Fomento, y en nombre propio y de los demás Sres. elegidos para formar la Junta Directiva, agradeció á la concurrencia la prueba de confianza que les habían merecido.

Por nuestra parte no pedemos menos de congratularnos de los resultados que van dando los esfuerzos de todas las personas que trabajan para la prosperidad de Menorca, y felicitamos á los nombrados para dirigir la marcha de la nascente «Cámara de Comercio» y á cuantos pertenecen á tan laudable Institución.

VIVIR PARA VER

El Interventor de la Depositaria de Hacienda D. Gerónimo Masanet Beltrán, á la vez director de «El Bien Público», ha dado con un nuevo empleo que podrá ser todo lo compatible que se quiera con su carrera de abogado, pero que, moralmente, es de todo punto incompatible con el cargo oficial que desempeña.

Uno de estos días ha tenido lugar en las Casas Consistoriales una Junta Administrativa para ver y fallar respecto de una regular partida de jabón que varios sujetos trataban de introducir fraudulentamente y D. Gerónimo Masanet Beltrán fué quien tomó á su cargo la defensa de los matuteros.

Dicho sujeto, que ha vendido su pluma á la empresa del periódico monárquico, para sostener campañas de difamación contra el partido republicano, que sin motivo alguno se ha cebado repetidas veces contra nuestro Director, con la intención bien manifiesta de perjudicarlo en sus intereses, es el hombre que descendiendo de su sagrado puesto de Interventor de la Depositaria de Hacienda no repara, no vacila en tomar la defensa de unos vulgares matuteros. Y hasta tal punto lleva su osadía que después de suspendido el acto no titubea en sentarse con ellos, apurando juntos una botella de Jerez en uno de los cafés más concurridos de esta población.

¿Acaso es suficiente la influencia política para que los que ejercen cargos administrativos puedan realizar impunemente actos de tal naturaleza?

¿Sería por esto que el señor Masanet Beltrán censuró desde su periódico al Teniente de Alcalde señor Pons Sitges porque éste recomendó á los serenos la vigilancia del matute?

¿Pensaría acaso con ello hacer méritos para que los matuteros le confiasen su defensa? ¿Fué aquello un reclamo para inspirarles confianza?

¿Se ha enterado del caso su jefe inmediato D. José Riera, Administrador de la Depositaria de Hacienda?

¿Será necesario, para que no se repita el hecho de que un señor Interventor de Hacienda actúe de hombre bueno en la defraudación de un arbitrio creado por el Gobierno, llamar la atención del señor Delegado de Hacienda de la Provincia?

Allá veremos.

Procedente de Barcelona en viaje directo ha dejado caer anclas en su habitual fondeado á las siete y media de esta mañana el vapor correo «Isla de Menorca.»

De reunirse suficiente número de concejales, esta noche á las ocho celebrará nuestro Ayuntamiento su segunda sesión ordinaria.

Víctima de repentina indisposición falleció el pasado sábado en el vecino pueblo de Villa-Carlos D. Jaime Martent Ginart, padre de nuestro querido amigo el conocido propagandista don Juan Manent.

El finado era el decano de los patronos de la Comandancia de Ingenieros, en cuyo cargo por su honradez había logrado captarse las simpatías de sus superiores.

El entierro efectuóse en la mañana de ayer, siendo numeroso el cortejo de amigos que acompañaron los restos del finado á su postrer morada.

Enviamos con tal motivo á nuestro amigo y familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Un caballero desea alquilar dos habitaciones muy bien amuebladas. Dirigirse por escrito á la administración de este periódico.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

1 vaca, 205 kilos, Estancia Antonio Esbert.

1 carnero, 25 id., Torelló de Pedro Mir.

CASINO «LA UNION»

Mañana se cantarán por cuenta de esta sociedad los actos 1.º y 2.º de Carmen y la bella partitura de Mascagni «Cavalleria Rusticana» encargándose de la parte de Turiddu el señor Vigileca.

FUENTE DE INGRESOS

PARA LOS AYUNTAMIENTOS

En la última sesión de la Junta municipal de Bilbao fué aprobado por 12 votos contra 8 un impuesto de dos pesetas por cada sacerdote que acompañe un entierro cuando vayan más de uno.

Los delegados de sesenta y dos colectividades, ateneos, casinos, centros, asociaciones, fraternidades etcétera etc., de Barcelona que se adhirieron al pensamiento de hacer una demostración de cariño y felicitar á la democracia francesa por la aprobación del proyecto de separación de las Iglesias y el Estado en aquella República, han convalidado en lo siguiente:

1.º Enviar un mensaje al Presidente de la República francesa, felicitando á la Francia por haber separado las Iglesias del Estado, firmado por todas las personalidades y corporaciones que se adhieran, sin distinción de filiación política, social, filosófica y religiosa.

Este mensaje le será entregado al Presidente de la República francesa, por una comisión especial, y será traducido y publicado en varias lenguas para conocimiento de todas las democracias del mundo á las que se remitirá, para que sepan todos los pueblos de la tierra que existe en España una democracia fuerte y convencida, decidida á oponerse á los avances de la reacción clerical.

2.º Esparcir por todo el territorio español, en número de cien mil ejemplares, un manifiesto demostrativo de la grandísima importancia que tiene para el mundo civilizado la separación de la Iglesia y del Estado en Francia, y las ventajas sociales y económicas que produciría análoga separación en España.

3.º Las personalidades y corporaciones liberales y progresivas que deseen ayudar al mejor éxito de esta propaganda, deberán entregar las cantidades que acuerden a la comisión encargada, la que solo publicará la suma total y los nombres y títulos de los interesados que lo soliciten.

Desde esta fecha hasta el día 15, la comisión recibirá las adhesiones y los fondos, de nueve a once de la noche, en el piso principal de la calle de Teliers, núm. 14.

Se ha dictado una real orden disponiendo que los gobernadores civiles ordenen a los alcaldes de sus respectivas provincias la remisión a los gobiernos de los estados de las multas que hayan impuesto por infracción de los preceptos de la ley del descanso dominical; que el estado general de cada provincia se remita al Instituto de Reformas Sociales, y que en lo sucesivo se cumpla con regularidad el envío de las cuentas provinciales cada tres meses, a partir del 1.º de Enero corriente.

Siendo 27'02 por 100 el tipo de las letras sobre París en la segunda quincena de Diciembre, la bonificación a los aduantes en oro hasta 15 del actual, será de 21 por 100.

«El Liberal» de Madrid cree que tienen triste presentimiento las siguientes frases de Moret pronunciadas en el banquete celebrado en honor de la comisión de presupuestos y que hacen recordar las palabras de Carlos IV en una agonía: «Se me acaba la vida. Estoy próximo a mi fin».

Pronto me igualaré a todos. Si cesa mi vida ministerial cesaré en la presidencia, pero será siempre para vosotros Segismundo Moret.

Por los dependientes de «La Eléctrica» se están distribuyendo por la población cincuenta lámparas con que será aumentado el alumbrado público en virtud de un acuerdo del anterior Ayuntamiento.

Fuera de desear que el reparto se hiciera de una manera equitativa, ya que los barrios extremos de la población como por ejemplo las calles de Montañés, Santa Victoria y otras de la barriada conocida por Villanueva, como también la parte alta de la calle de la Infanta y el cruce con la calle de la Estrella puede decirse que están completamente a oscuras.

Llamamos sobre ello la atención del concejal encargado de este servicio.

ENFERMEDADES EN LAS VIÑAS

Con el título de las enfermedades criptogámicas en las viñas publica nuestra «Estación Enotécnica de España en Cetta» un informe en que se consigna que a consecuencia de los graves destrozos que desde hace algunos años producen las enfermedades criptogámicas los profesores franceses de agricultura han tratado de combatir el desarrollo de esos seres microscópicos en la época de invierno, a cuyo efecto no sólo han aplicado los nuevos tratamientos sobre el tronco y los sarmientos de las cepas, sino también sobre las yemas de las mismas, empleando líquidos que penetran fácilmente en la corteza de la planta.

Para el «mildew» se ensayan, aunque sin resultados prácticos, los embadardamientos con sulfato de cobre, siendo tan numerosos los esporos del

«mildew» que se propagan con gran facilidad y rapidez sobre las hojas cuando las condiciones climatológicas son favorables a su evolución.

En cuanto al «blanck rot», dada su manera de propagarse, los tratamientos preventivos, bien ejecutados, podrán disminuir bastante la intensidad de las invasiones.

Hechas estas indicaciones, nuestra Estación Enotécnica aconseja el ensayo de alguna de sus fórmulas, si bien consignado que aunque, según los prácticos, el empleo de estos productos sería inofensivo aplicados en el invierno, precisa recomendar gran circunspección en los ensayos por tratarse de ellos de algunas materias altamente venenosas.

Las fórmulas contra el «codium» son:

1.º Agua, 100 litros; sulfato de potasa cinco kilos y jabón blanco un kilo.

2.º Agua, 100 litros; bisulfato de cal, de cinco a ocho kilos y jabón blanco un kilo.

Y 3.º Agua, 100 litros; sulfato de hierro treinta kilos, y ácido sulfúrico dos kilos.

Contra el «mildew» y el «blanck rot»,

1.º fórmula: Agua, 100 litros; sulfato de cobre, diez kilos, y jabón blanco dos kilos.

2.º Agua, 100 litros; bicloruro de mercurio, 500 gramos, y jabón blanco un kilo.

La empresa de «El Consultor de los Bordados» periódico de dibujos para toda clase de labores de señora que se publica en Barcelona, calle del Pino, n.º 16 nos ha remitido el cuaderno número 9.

Muy acertada ha estado la referida empresa en el primer cuaderno de año nuevo, empezando también nuevos abecedarios de no menos gusto que los anteriores y en la escogida variedad de todos los dibujos que publica especialmente, uno de adorno con el nombre de BALBINA para juego de cama y otro de silla auxiliar para salón, ambos de un mérito artístico envidiable.

Redomendamos tan útil Revista, oya Administración remite números de nuestra gratis a quien los solicita.

ESPECTACULOS

El viernes cantóse en el Principal por cuenta de «La Aurora Boreal» la ópera «Carmen».

Con el fin de dar descanso al tenor Sr. Escursell encargóse de la partecilla de «D. José» el joven tenor señor Viglicca, y esto fué motivo para que algunos abcnados y bastante público dejase de asistir al Teatro, creyendo que este tenor no saldría del paso.

Afortunadamente no fué así y tuvimos ocasión de escuchar una «Carmen» muy aceptable.

El señor Viglicca, al que damos la preferencia, estuvo superior en los actos primero y segundo, regular en el tercero y bien en el cuarto, dando a su papel la entonación dramática que en ciertos momentos requiere logrando arrancar al público continuos aplausos. La romanza del segundo acto «questa fior» le valió una estruendosa ovación así como el final del tercero y cuarto acto.

La Srt.ª Marenzi en la parte de «Carmen» bien, como en otras representaciones. Nos pareció que sin embargo no ayudaba cual debía al señor Viglicca que cantaba dicha ópera sin haberla hecho nunca ni efectuado ensayo alguno con la orquesta.

El baritono señor Vila fué muy aplaudido en el papel de «Escamillo», ovacionándole el público al final de la canción del «toreador».

El bajo señor Serra en la parte del «Capitán» aun cuando inferior a sus facultades nos supo demostrar su arte y buena escuela de canto.

Con decir que el público, verdadero juez, salió satisfecho ya está dicho todo, de la «Carmen» del sábado.

Para el sábado estaba preparado el «debut» de la tiple Srita. Perrin con la magnífica producción de Mascagni «Cavalleria Rusticana».

Como en dicho «debut» el tenor señor Escursell se hallaba indispuesto dejamos de ocuparnos de su labor, deseándole un rápido restablecimiento.

Con motivo de dicha indisposición echóse mano otra vez del señor Viglicca y anoche sin ensayo de clase alguna cantó la parte de «Turiddu» como nadie esperaba y aun cuando el público le tributó muchos aplausos, creemos que el muchacho se los merecía, no porque su labor hubiese sido superior sino por la buena voluntad con que se había prestado a sacar de apuros a la empresa, cantando óperas como «Carmen» y «Cavalleria» que no son de su género, logrando salir en ellas airoso.

La «Siciliana» la canto de una manera admirable, viéndose precisado a presentarse al palco escénico dos veces, en medio de gran ovación.

La debutante señorita Perrin cantó su «particella» con suma inteligencia, identificándose en el personaje que representaba. Creemos que la empresa ha hecho buena adquisición.

La Srita. Marenzi nos hizo una «Lola» notable.

El señor Vila sacó de la ingrata parte de Alfio todo el papel posible.

El coro de hombres bien, y bastante mal el de señoras.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 7'30.

Noticias de Sevilla anuncian que aumenta otra vez el malestar en aquella región.

Muchos obreros del campo se han alistado para emigrar.

Madrid 6, 8'00.

En Cangas de Oais un perro atacado de hidrofobia mordió a tres personas, falleciendo de resultas de la mordedura una de ellas, continuando gravísimas las dos restantes.

Madrid 6, 9'10.

Valencia.—Se cree que hoy quedará solucionada la huelga de confiteros.

Madrid 6, 9'40.

Anoche mientras se celebraba la función en el teatro Real hundióse la plataforma, resultando tres espectadores heridos y muchos contusos.

La alarma que se produjo fué muy grande.

Madrid 6, 10'00.

El Rey ha acordado conceder premios a los niños que nazcan el día de la boda de su hermana la Infanta María Teresa y a los novios que se casen el mismo día.

Madrid 6 11'25.

El diario «A. B. C.» publica unas declaraciones que el general Lopez Dominguez hizo al redactor de aquel periódico que firma con el pseudónimo de «Azorin» en las cuales deja ver la posibilidad de que en breve se forme un ministerio presidido por el señor Canalejas.

Estas declaraciones han sido muy comentadas.

Madrid 7 8'00.

Un telegrama de la Habana notifica haber desaparecido totalmente en Cuba la fiebre amarilla.

Madrid 8 8'60.

Mañana saldrá de Berlín para Aigeiras la comisión alemana que debe representar a esta nación en la Conferencia internacional sobre Marruecos.

Madrid 8, 7'10.

La solución que el gobierno dará a la cuestión militar parece será solo la modificación de artículo 7.º del Código de Justicia militar en el cual se establecerá que sean juzgados por el fuero de guerra los delitos contra la Patria y el Ejército.

Madrid 8, 8'00.

El Fiscal del Tribunal Supremo ha dirigido una circular a los demás fiscales excitando su celo para que procesen y castiguen a los que injurien y calumnien a las autoridades civiles, militares y eclesiásticas y contra los que cometan delitos con exhibiciones de banderas y emblemas.

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 5 de Enero de 1906, según telegrama particular recibido por el

BANCO DEL COMERCIO

Interior 4 %	78'85
Deuda amortizable 4 %	98'90
Acciones f. c. Norte de España	44'60
Acciones t. c. Madrid a Zaragoza y a Alicante	80'20
Acciones f. c. Medina del Campo a Zamora y de Orense a Vigo	24'15
Acciones Banco Hispano Colonial	71'15
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	96'00
Obligaciones Tarragona a Barcelona y Francia 2 1/4 %	56'75
Obligaciones Madrid a Zaragoza y a Alicante 4 1/2 %	101'25
Francos	25'25
Libras	31'45

EL TIEMPO

Día 7 de Enero de 1906

Datos del Observatorio de D. M. Hernández Ponsotí

BARÓMETRO en mm. a 0 grados		TERMÓMETRO cént. a la sombra				PSICRÓMETRO humedad		Pluviómetro	Anemómetro
9 mañana	3 tarde	9 m.	3 tarde	máx.	mín.	9 m.	3 tarde	en 24 h. mm.	en 24 h. km.
763,2	760,3	12,0	13,0	14,8	10,5	86	66	0,0	

EL BAZAR

de Francisco Pons y Carreras

Se acaban de recibir grandes partidas de **Capas** y **Rusos** para caballeros de todos gustos.

Capas desde 3 duros hasta 20 duros y Rusos á 5, 6, 7 y 8 duros.

Antes de comprar alguna de dichas prendas visitad este antiguo y acreditado establecimiento.

Nueva, 37 y Hannover II

En esta misma casa se encontrarán estos días los riquísimos y premiados turrone de Ciudadela de

D. José Mercadal

Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos y frutales, resultados inmediatos.
Grandes cosechas.
Café Bordelés Casellas.—Pulverizadores automáticos, Muratori.—Azufre Soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tablillas comprimidas.
Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Palmeras y plantas de Salón.
Instrucciones y Catálogos ilus rados los facilitará Di Luis Gimier y Darder.
—Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

Almacén de muebles de Sintés

BARATUA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay **NOVEDAD**

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos

De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 11, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

Novedad - Novedad - Novedad

CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Alombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente la casa

SINTES

Almacén de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

Sardinias en escabeche

Marca GUILLAN

Depositorio exclusivo en Menorca, Cristóbal Tomas. (Muelle).

PARA VENDER

Lo está un motor á gas de tres caballos de fuerza, una máquina de torner hormas y dos de aserrar madera.
Hay una porción de hot mas que se darán baratas.
Informes: Calle Deyá, n.º 5.

Impermeables

á la medida de la acreditada casa de D. José Carbonell y Pascual de Barcelona, conocidos y acreditados por su elegancia, perfección y solidez.
Representante en Mahón: J. Monjo Saura, Prieto y Caules, 57.

Coleccionistas

de sellos. Acaban de llegar los Catálogos Ivert y Galvez, última, no ve lad.
Sellos extranjeros con notables rebajas. Depósito, Nueva, n.º 22.



EMULSION NADAL

Única con 80 por 100

aceite hígado bacalao Noruega 1.º glicero-fosfatos é hipofosfitos cal, sosa y glicorina.

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Analizada por Dns. Bonet de la Universidad de Madrid, y Codina Llan-guin de Barcelona; con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores.

Es crema fluida, blanquísima, inalterable, alimento, gelosino, medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos, personas débiles, embarazo y lactancia; enfermedades consuntivas, convalescencias, diabetes, gota, dolores, nervios, tos, bronquitis, úlcis, escrófulas, linfatisimo, raquitismo etc.

MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

Vinos legítimos

Vinos blancos, tintos y Jerez; añejos del país y extranjeros. Jerez bueno á pe seta el litro.

Jerez seco á 1'10 pesetas.

Blanco dulce forastero á 0'75.

Blanco dulce del país á 0'75.

Id. seco id. á 0'85.

Vinos tintos id. á 0'45 y á 0'50.

Se encontrarán en la calle de la Luna, n.º 14.

El que quiera beber buenos vinos no se descuide de visitar esta casa.

Madera de Olmo para vender

La hay de superior calidad y de diferentes gruesos y dimensiones, cortada en esta isla

Informes: Alameda 11 y Carretera de San Clemente 42.

Al público

En el Huerto del Bech, término de Alayor, lindante cerca de la carretera de San Cristóbal, hay para vender una regular cantidad de árboles frutales de distintas clases á un precio módico.

Todos los días laborables se hallará allí el colono ó quien lo represente.

Deseo

Hay un joven de 28 años de edad, que desea ir á colocarse de mozo de café, almacén ú otro destino análogo.

Para informes dirigirse, calle san Manuel 5.

Algarrobas

En el Land «Internacional» fondeado frente al estanco de este muelle, se venden algarrobas clase muy buena y seca á 14 ptas. los cien kilos.

Aprovechad la ocasión, la descarga sólo durará tres días y después se almacenará.

Aprendiz

Encuadernador

Se necesita uno de 10 á 12 años de edad, en el establecimiento de Marcino Busutil calle Nueva 31.

VINO

Legítimo del país, añejo, á 0'45 y 0'50 céntimos.

Calle de la Luna núm. 14.

Imp. de Fabregas, á cargo de M. Bibé